

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 10.789

Suscripción en Córdoba. { Por un mes..... 2 Ptas.  
{ Por trimestre... 5,40 "  
Fuera de Córdoba..... { Por un mes..... 3,50 "  
{ Por trimestre... 10,50 "

DOMINGO 1.º DE NOVIEMBRE DE 1885.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusiva autoría.

AÑO XXXVI

## DIA DE DIFUNTOS.

X ANIVERSARIO Á LA MUERTE DE MI PADRE.

Otro año más de la azarosa vida abruma con su peso á cuanto existe, y el alma desterrada y dolorida la hiel apura de memoria triste: Que en este día, de pesares llena flotando entre las olas del quebranto, recuerda que el destino la condena aquí en la tierra á soledad y llanto. Y así luchando con acerbos males, pisando siempre abrojos, cruza el hombre las sendas terrenales buscando eterna luz para sus ojos. Hoy esa luz su espíritu despierta; que al escuchar alerta el toque funeral de la campana, recuerda triste que el sepulcro es puerta por donde el alma ufana entra, radiante de placer profundo, de la verdad en el eterno mundo. ¡Pobre de aquel que á los deleites mira y el móvil son á los que tiende ufano! Aquel á cuya voz el orbe gira, con providente mano espíritu inmortal dió fecundo; y con tan alto don el hombre alcanza que no son los placeres de este mundo donde debe cifrarse su esperanza. ¡Hay más allá tras la afanosa vida que entre ilusiones presurosa vuela, y su bien no procura el que lo olvida si el goce solo en su delirio anhela! ¡Ay del misero ser que rodeado de torpes seducciones, no recibe en el mundo las lecciones que el tiempo nos ha dado, y aun vive entre pasiones! Mas si en su fé cristiana se levanta y en Dios sus ojos afanoso fija, pronto hácia el bien dirigirá su planta que siempre el alma del Señor es hija. ¿Qué es la vida mortal? un breve día dó apenas nace el Sol, cuando se esconde entre las sombras de la noche fría y nunca á nuestras ansias corresponde. ¿Qué es el humano ser? vaso de arcilla donde el eterno espíritu se encierra; éste perece luz y maravilla y aquel tan solo miserable tierra. Tierra no más, y escoria, y podredumbre que hoy con serena faz é indiferente hallará sin dolor la muchedumbre del CAMPO SANTO en la mansión doliente. ¿Quién allí no tendrá ni un ser querido cuya triste memoria no arranque al corazón hondo latido ni evoque en nuestra mente alguna historia? ¿Y no sientes, mortal, algún consuelo ante la fosa que sus restos guarda cuando allí elevas tu plegaria al cielo? ¿No sientes, di, que el corazón aguarda dar de la vida el postrimer latido y que este trance, á su pesar, se tarda? Es que el alma creyente si en Dios espera y hasta El se eleva, comprende por su bien que á vida nueva y á otra eterna mansión resplandeciente la muerte al hombre presurosa lleva; que es nacer el morir de la criatura si con serena frente siguió de la virtud la senda pura.... Venid á orar sobre las tumbas frías que el polvo guardan de queridos seres, y en ellas, esquivando los placeres,

depositad de amor lágrimas pías. Yo también con el alma desgarrada y de recuerdos mil llena mi mente, por los que á ser tornaran polvo ó nada, elevaré al Señor mi prez ferviente. Mis padres ¡ay! de la terrena vida á otra vida pasaron más dichosa, y de ellos queda para el alma herida una dulce memoria dolorida y helado polvo en su doliente fosa. ¡Esto resta no mas de lo que fueron!... ¡Todo en la tierra muere y se derrumba!... ¡Pobres de aquellos que al olvido dieron que existe un más allá tras de la tumba! Manuel Burillo de Santiago.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—En la línea férrea de Madrid á Cáceres y Portugal, y en el puente sobre el río Sever, comprendido entre las estaciones de Valencia de Alcántara (España) y la de Castello Vide (Portugal), descarriló ayer por la mañana el tren expreso descendente para Lisboa.

Formaban el tren, además de la máquina, tender y furgones de cabeza coja, dos coches de tercera clase, uno de segunda, uno de primera y el coche correo.

Supónese que al entrar el tren en el puente arrolló á un caballo, que luego se encontró muerto, y que esta fué la causa de la catástrofe.

La violencia del descarrilamiento fué tal, que el puente se hundió casi por completo, sobre todo el tramo central, precipitándose en el fondo del río el tren.

Respuestas de la terrible emoción los viajeros que habían salido illesos, acudieron al socorro de los heridos.

Los primeros vagones estaban destruidos por completo, y de entre sus restos encontraron los cadáveres del fogonero, un mozo y el engrasador, los tres empleados de la empresa. Además resultaron nueva heridos, tres de ellos muy graves, y cuatro contusos.

De Valencia de Alcántara salieron los socorros necesarios y el juzgado á instruir las diligencias convenientes.

—El gobernador de Santander regresó ayer á la capital despues de girar una visita á Laredo, donde continúa el cólera con intensidad, pues ayer ocurrieron 70 invasiones y 8 defunciones.

Ha dejado médicos, desinfectantes y dinero.

Además se ha abierto una suscripción entre los vecinos de Laredo para establecer una cocina económica, reuniéndose en los primeros momentos 2.000 pesetas.

—A las diez de la mañana se reunirán hoy los ministros en Consejo bajo la presidencia de S. M. el rey.

Seguramente ocupará con preferencia la atención de los consejeros el asunto de las Carolinas, y de este muy principalmente las noticias recibidas de Roma, y las comunicaciones de carácter reservado que en los últimos días se han cruzado entre los gobiernos de Berlin y Madrid, en las cuales solo se discute, y parece que con lenguaje enérgico por ambas partes, los hechos ocurridos en Yap, según las distintas versiones oficiales que ambos gobiernos han recibido de los jefes de sus respectivas expediciones.

—Todos los indicios que pueden tantearse del aspecto de los centros ministeriales muestran que van agriándose cada vez mas las relaciones diplomáticas con Alemania.

Ora fundándose en las versiones oficiales de la negociación que el conde de Solms juzga muy parciales y contrarias á su gobierno; ora partiendo de la base de las noticias referentes á lo ocurrido en Yap á la llegada del *Illis*, ó quizá aprovechando cualquier otro incidente que deaconocemos, lo cierto es que el gobierno alemán á todas las suavidades y benevolencias de un principio ha reemplazado un espíritu quisquilloso, altanero y muy exigente.

Esto es tanto mas extraño cuanto que sometido el asunto á la mediación del Papa, parecia lógico que cesara un debate que va degenerando en disputa y que va á ser nula la mediación.

Porque si seguimos riñendo ¿qué objeto tiene el veredicto del Papa?

¿Es que Alemania lo conoce y se prepara á no aceptarlo? ¿O es que busca algún otro motivo de cuestión para dar muestra de ser mas exigente y discolia con nosotros?

—Esta madrugada continuaba en el mismo estado de gravedad el señor Topete.

—Un periódico francés dice que el duque de la Victoria, director de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, se encargará en breve de la representación de la casa Rothschild en España, en reemplazo del señor Büer, que tendrá otro puesto financiero de la misma importancia.

—El señor Salvoschea, á quien se suponía internado estos días en Portugal, se encuentra en Tánger hace algunos meses.

—El comandante señor Jaquetot se encuentra fuera de peligro, esperándose que salga completamente curado de la clínica del Hospital Militar que dirige el reputado profesor señor Benito y Ruiz de Diego. No es cierto que la bala que produjo la herida al señor Jaquetot, se encuentre alojada en la región occipital.

—Dejáse esta tarde en los círculos políticos que el Sumo Pontífice había formulado su veredicto en la cuestión

de las Carolinas, siendo de notar que Su Santidad ha guardado y guarda absoluta reserva hasta el momento mismo de la notificación á las potencias interesadas.

Es probable que los designios de la Santa Sede se hagan públicos en el transcurso de pocos días.

—Después del Consejo han cumplimentado los ministros á SS. AA. los duques de Montpensier.

—Censura *La Epoca* la manía de las disidencias que tienen las oposiciones, y despues de negar resueltamente las que se suponen existen en el partido conservador, dice que cuando la legislación se abra se verá en las Cortes al ministerio tal como hoy se halla constituido, y en la presidencia del Congreso al Sr. Romero Robledo.

—Esta mañana á las diez se reunieron los ministros en consejo, bajo la presidencia de S. M.

El ilustre jefe del gobierno espuso á la consideración del monarca en todos sus detalles el curso de las negociaciones con Alemania sobre la cuestión de las islas Carolinas, negociaciones que, á pesar de los anuncios pesimistas de algunos periódicos, tienden á una satisfactoria solución.

Se ha aprobado el reglamento formulado para dar cumplimiento á la ley que concedió derecho de ocupar destinos civiles á los sargentos, y se han firmado los decretos nombrando al brigadier Cánovas vocal de la junta consultiva de Guerra y al señor Gamarra secretario de la inspección general de carabineros.

El señor ministro de Marina puso al despacho de S. M. el ascenso á contador de navio de primera clase de don Juan Fernandez Villamarzo y el de don Alfredo Diaz García á contador de navio.

Decididamente saldrá mañana para el Pardo S. M. el rey.

—El señor ministro de la Gobernación no asistió anoche á su despacho por tener que salir hoy á esperar á los duques de Montpensier.

—Aunque un colega ministerial dice que las Cortes se reunirán el 14 de Diciembre, nuestros informes nos permiten continuar asegurando que el pensamiento del gobierno es convocarlas para el día 29 ó 30.

—Dice *El Liberal*:

Ayer se dijo que sometida á la mediación y consejo del Papa la cuestión de las Carolinas, el gobierno español había manifestado al de Alemania que no consideraba procedente la continuación de las negociaciones directas, hasta que se conociera el dictamen de Su Santidad Leon XIII.

La noticia es demasiado importante para que no la aventuramos sin todo género de reservas.

—Parece que el duque de la Torre se ha agraviado también en sus dolencias.

En cuanto al señor Sagasta, si bien no salió ayer de su casa, se encontraba mejor de su resfriado.

—El señor cardenal Benavides, que llegó ayer mañana á Madrid, procedente de Zaragoza, y el Nuncio de Su Santidad, celebraron por la tarde una conferencia con el ministro de Gracia y Justicia.

—Parece resuelto el nombramiento del cardenal arzobispo de Zaragoza, señor Benavides, para la silla de Toledo.

—Lemos en *El Estándarte*:

«No hemos podido comprobar en el de asuntos generales de la Presidencia si es exacto lo de haberse recibido algunas comunicaciones de Roma; pero creemos que bien pudiera haber venido algo, porque, ahora y por algun tiempo, es natural que mediando Su Santidad, no sólo en el fondo de la cuestión de las Carolinas, sino tambien en otros asuntos accesorios, necesite estar en comunicación directa con la cancillería española para evacuar cuantos informes requiera el despacho de tan alta como interesantísima misión.»

—Dice el periódico *El Día*:

«La designación del señor Romero Robledo para la presidencia de la Cámara ha disgustado grandemente á las oposiciones liberales, y especialmente á los fusionistas, porque creen que el nuevo presidente no podrá prescindir de su carácter batallador para rendir parias á la imparcialidad propia de aquel sitio. Un hecho justifica estos temores. Créntase que hace poco, en una tertulia de San Sebastian, como una distinguida dama, de aficiones fusionistas, elogiara la imparcialidad de que había dado prueba el conde de Toreno, el señor Romero Robledo dijo: «Si Toreno ha sido el presidente de las oposiciones.»

—Parece que la jurisdicción militar se ha inhibido á favor de la civil del conocimiento de la causa formada contra varios individuos por alzamiento en armas en sentido republicano en la sierra de Atearéz.

—El señor Topete continuaba anoche en el mismo estado de gravedad.

—La marina instruida con motivo de la repartición de proclamas, instruida contra un oficial del Consejo Supremo de la Guerra, y á un director de un periódico militar, adelanta rápidamente y pronto se elevará á plenario.

—*El Imparcial* publica los siguientes telegramas de su servicio especial:

Paris 29 (10 15 noche).—Esta mañana se celebró Consejo de ministros bajo la presidencia de Mr. Brisson, para continuar los trabajos relativos á la declaración ministerial que será leída por el presidente al abrirse las sesiones de la nueva Cámara.

— 152 —

Enrique guardó silencio y siguió apretando su mano; el dolor arrancó un grito á Gonzaga, y entonces Lagardiere, frio y mudo, le quitó su guante. —Sufriremos estol exclamó Chaverny dando un paso hácia ellos. —Decid á esos hombres que se estén quietos! dijo entonces Lagardiere. El príncipe se volvió á ellos y murmuró: —No os mezcléis en este asunto: os lo ruego. Su mano estaba desnuda: el dedo de Lagardiere se apoyó en una profunda cicatriz que tenía en su muñeca. —Esta cicatriz os la hice yo, murmuró con profunda emoción. —Sí, vos, bien me acuerdo, no tenéis necesidad de recordarlo. —Por primera vez nos vemos frente á frente: no será la última necesidad una caridumbre y ya la tengo; vos sois el asesino de Nevers!

— 153 —

Gonzaga lanzó una carcajada convulsiva. —Soy el príncipe de Gonzaga, dijo; tengo millones para comprar toda la justicia de la tierra, y el regente no vé mas que por mis ojos... vuestro único recurso es vuestra espada. Matadme si os atreveis! —Vuestra hora no ha llegado, dijo lentamente Lagardiere, yo escojeré lugar y día; ya una vez os dije: «si vos no buscáis á Lagardiere, Lagardiere os buscará»; no me buscásteis, y héme aquí; Felipe de Nevers va á ser vengado! Entonces saltó con violencia á Gonzaga que retrocedió algunos pasos. Lagardiere había acabado con él, y volviéndose á la princesa exclamó respetuosamente: —Señora, estoy á vuestras órdenes. La princesa acercándose á su marido, dijo en voz baja: —Si intentais algo contra ese hombre, me encontrareis en vuestro camino, y ofreció su mano á Lagardiere alejándose con él.

— 156 —

ruptura fatal: cuál era la causa? Que entre ambos existía un tesoro del que estaban igualmente celosos; al que cada uno alegaba derechos, y cada uno abrigaba el temor de que el otro se lo arrebatase. —Señora, dijo friamente Lagardiere; ¿dudais de la identidad de vuestra hija? —No: una voz secreta me dice que mi pobre hija está en vuestras manos. ¿Qué precio exijís por devolvérmela? No temais; os daré cuanto poseo. Este rasgo revelaba á la madre y la reclusa, que no conocía al mundo y heria al que debía halagar. Lagardiere guardó una réplica amarga y se inclinó en silencio. —¿Dónde está mi hija? —Necesito ante todo que me escuchéis. —Os comprendo, caballero. —Por el contrario, señores, no me comprendéis, replicó Enrique con altivez, y temo que no abrigéis lo necesario para comprenderme.

VII.

LA ENTREVISTA

El príncipe de Gonzaga tardó un instante en reponerse, y todos sus cortesanos quedaron atónitos al ver su turbación; Chaverny franciendo las cejas exclamó: —¿Es ese el hombre que se llama Lagardiere? Gonzaga miró por entre las cortinas de la tienda el hombre que había dicho yo soy, estaba de pie, inmóvil, con los brazos cruzados y el rostro descubierto. Gonzaga dijo en voz baja: —El es. La princesa no se atrevía á moverse: aquel hombre tenía su destino en la mano. Lagardiere llevaba un traje com-

Terminó á las once. Poco después salió del ministerio de Justicia, donde se había celebrado el Consejo, Mr. de Freycinet, dirigiéndose al ministerio de Negocios extranjeros.

El coche que lo conducía acababa de atravesar la plaza de la Concordia y entraba en el puente del mismo nombre, cuando un hombre apostado allí disparó un revólver contra el ministro.

Mr. de Freycinet salió ileso. El autor del atentado arrojó el arma al Sena inmediatamente después de disparar.

Pocos segundos después se apoderaban de él dos oficiales.

Seguido de una muchedumbre inmensa, el delincuente fué conducido á la Comisaría.

Tiene unos cincuenta años. Su aspecto es el de un trabajador de posición algo holgada. Habla con acento marcadamente provenzal ó italiano.

En el interrogatorio primero se ha negado á contestar á las preguntas que se le hacían sobre su persona, y á dar explicaciones sobre los móviles de su delito.

Ha causado grande sensación el hecho en todo París. Mr. de Freycinet recibe multitud de felicitaciones por haber salido salvo del atentado. — M.

Viena 29 (3 madrugada).—Los gobiernos de Madrid y de Berlín han acordado recibir al Vaticano de las proposiciones que Su Santidad les mandó en consulta para que sirvieran de base al fallo papal en la cuestión de las Carolinas.

Las proposiciones son favorables á España.

Es posible que se modifiquen, según opinión suya, entre ambos países y Su Santidad. — Dr. N.

París 29 (10,15 noche).—Emilio Zola publica en *Le Figaro* un artículo explicando las gestiones que se han llevado á efecto para ver de obtener el permiso para las representaciones del drama sacado de su obra *Germinál*.

Zola combate rudamente la prohibición del ministro de Instrucción pública, y termina su artículo diciendo: «*Germinál* matará á Goblet». — M.

Londres 29 (10 n.).—Segun noticias telegráficas recibidas de Nueva York, se sabe que el puente Rastagnaw se ha hundido bajo el peso de la gente que se hallaba presenciando el incendio de un buque. Han ocurrido numerosísimas desgracias.

### Correspondencia particular de EL DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 30 de Octubre de 1885.

Sr. Director de EL DIARIO DE CORDOBA.

Mi querido amigo:

Las carreras de caballos por un lado, y por otro la bella temperatura que se ha disfrutado, convidando á pasear y á esparcir el ánimo, han sido causa de que en los círculos no haya habido hoy la animación acostumbrada de algunos días á la fecha; pero no han faltado en ellos algunos hombres de los que necesitan para vivir de esa especie de oxígeno político que allí se respira, y estos son los que se ocupan de comentar las cartas que se reciben de la capital del archipiélago filipino, respecto á la con-

ducta de los señores Capriles y España; de lo hecho en Yap por la cañonera alemana, y de cuanto tiene relación con el conflicto pendiente con el imperio germanico, salpicando sus comentarios con alguna que otra noticia de política nacional.

Ellos dan á entender que las negociaciones con el gran canciller toman un carácter ágrío, motivado por el lenguaje áspero de Bismark que dicen es propenso á producir un rompimiento de relaciones aun antes de que el Santo Padre dicte su veredicto como mediador, exponiendo que el hombre de hierro tiene mucha fé en la razón de la fuerza, y poca en la fuerza de la razón; pidiendo por ello disposiciones que puedan herir al imperio en una de sus mas delicadas fibras, que es en la que atañe al comercio.

Afortunadamente las cosas parece no están tan mal como se supone, á juzgar por las esperanzas espuestas por el señor Cánovas en el consejo de ministros presidido hoy por el rey, en el que espuso la confianza que tiene de que las negociaciones terminen pronta y satisfactoriamente, siendo á ello debido se aplaque unos días la apertura de las cámaras, pues quiere nuestro primer ministro interpolar en el mensaje régio un párrafo referente á este asunto.

Esta mañana á las siete y media llegaron á esta los duques de Montpensier y su hijo don Antonio, los que eran esperados por las infantas. Los ministros los han cumplimentado despues del consejo. Su estancia aquí será hasta fines de Noviembre, pasando unos días en el Pardo con el rey, que saldrá mañana para aquel real sitio, donde se le unirá la reina el miércoles.

Circulan rumores, que le trasmite con la reserva conveniente, sobre probable y próximo enlace del infante don Antonio con su angusta prima doña Eulalia, que días atrás se decía era la prometida del heredero de la corona de Portugal.

No es fácil hacer cese el tema referente á modificación en el gabinete, apesar de las rotundas negativas de los adictos, y hoy se ha vuelto á echar á volar la especie de que es probable la salida del gabinete de los señores Cos-Gayón, Silvela y Elduayen, diciendo que este último aspira á la presidencia del Senado, que su puesto lo ocuparía el conde de Toreno, y con ello cesaría toda dificultad para que Romero Robledo vaya al alto sitial del Congreso.

Todo ello es pura congetura, y solo aparece como evidente que el ex ministro de la gobernación, al partir el lunes para el Bomerál, marcha seguro de ocupar la presidencia de la cámara popular de acuerdo con su amigo el de Toreno.

Ha causado gran sensación la noticia de haberse cometido un atentado, afortunadamente frustrado, contra el ministro francés Mr. Freycinet.

Los asuntos de Oriente se van complicando, y se teme que esta siempre difícil cuestión se quiera llevarla á que se resuelva en el terreno de las armas, dada la excitación de los ánimos, que va creciendo de día en día. — *El correspondiente*.

### Gacetillas.

—Nuestro programa.—Se dirige nuestro ilustrado colega *El Adalid*

á la prensa periódica en su artículo del viernes, para saber á lo que aquella debe atenerse para conservar, y si posible es, elevar su prestigio. Nos hacemos cargo de esta cuestión, solo por atención al compañerismo. Treinta y seis años de vida que cuenta EL DIARIO, son mas que suficientes para que nuestros siempre queridos colegas conozcan nuestra particular opinión en el asunto. Solo de la prensa depende el que esta sea lo que debe ser, y solo ella puede ganar el prestigio que necesita para realizar sus altos y civilizadores fines. Amamos la discusión que no degenera en choque de pasiones. Defensa digna y noble de los ideales de cada publicación, pero no ataques enconados, que hieren mas al que los promueve, que á aquel contra quien se dirigen. Respeto á las creencias de todos, para que todos respeten las nuestras. Cuidado escrupuloso de no herir á las personas, sin perjuicio de lo que conduzca á la corrección sin vilipendio. Veto absoluto respecto á toda intrusión en la vida privada, sin perjuicio de procurar, cuando se trata de lo que traspasa los límites del hogar, y puede ser ya del dominio de la prensa honrada, abrir los caminos de la reparación, y no cegarlos con la hiel del aspasionamiento. Procurar el bien con la enseñanza que empieza por el ejemplo. Por último: las faltas de la prensa no deben quedar impunes, y ella es la mas interesada en que así sea. ¿Quiere mas nuestro estimado colega? Pues todo lo dicho y mucho mas puede hallarse en las numerosas ediciones de nuestro programa.

—**Buenas noches.**—La mayor parte de los industriales de Córdoba terminaron anoche sus ocupaciones á linternazos. Llegó la hora de encender el gas y ni pizca. El fluido lució al principio: poco despues se quedó la población envuelta en tinieblas. En vista de esto hubo necesidad de apelar á antiguos recursos, y salieron á relucir corpulentos belores de Lucena, de todos tamaños, que si estaban llenos de telarañas, no fué obstáculo para que prestaran un gran servicio. Los quinqués, y las velas de esperma, hicieron su agosto. Todo el mundo salió á las puertas de sus casas á ver lo que pasaba, pero lo que se veía eran las calles como bocas de lobo. Esto resultaba muy divertido para la gente de buen humor. La oscura consistió en la interrupción de la vólvula, durante veinte minutos. Por conducto del teléfono que une la administración con la fábrica, se supo lo ocurrido, é inmediatamente se dirigieron á este punto el administrador señor Cantarero y algunos operarios, ocupándose enseguida en las convenientes reparaciones. Un rato despues lució el alumbrado público y el particular.

—**El vigía.**—De la campana á los vivos—suelen dar placer los ecos,—que hoy son fúnebres plegarias—de nuestra fé por los muertos.

—**Don Juan Tenorio.**—El drama en siete cuadros de este título, será puesto esta noche en escena en el Teatro Principal por la laboriosa sociedad dramática «La Juventud Cordobesa».

—**Bien hecho.**—Hemos sabido que por la comisión respectiva de nuestro municipio se trata de que la reja de la cloaca de la calle de Torrijos, de cuyos efectos nos hemos ocupado en distintas ocasiones, salga en breve del estado lamentable en que se encuentra.

Al efecto, parece que se harán las obras necesarias para darle una forma análoga á las de la calle de Gutierrez de los Rios. Muchas gracias por la atención.

—**Més del Rosario.**—Anoche terminaron en la iglesia de San Pablo los solemnes cultos que se han celebrado el més de Octubre, dedicados á Nuestra Señora del Rosario. Todas las noches ha sido numerosa la concurrencia de fieles que han asistido á estos cultos, observándose el mayor recogimiento y devoción. Los Domingos, los días festivos y algunos otros, han cantado las glorias de Maria ilustrados sacerdotes, que con su elocuente palabra llevaban la convicción al ánimo de sus oyentes. Anoche estuvo encargado del panegírico el erudito orador sagrado señor don Francisco de Paula Souè, que hizo un precioso discurso, desarrollando con facilidad su proposición, en la que demostró con galana frase las escencias de la Madre de Dios, sus virtudes y los consuelos que de su inmediata protección reciben los pecadores, terminando con una fervorosa túpica que conmovió visiblemente á su numeroso auditorio. El coro de angelicales voces que ha cantado todas las noches, ha merecido la general aprobación de los concurrentes, haciéndola extensiva al director de la capilla señor don Francisco Fernandez, sochantre de la Santa Iglesia Catedral, que ha demostrado una vez más sus conocimientos en el divino arte. Merecen nuestros plácemes el capellan de la iglesia de San Pablo Fray Antonio Córdoba, por los continuos trabajos y desvelos en cuanto corresponde á los cultos que tienen lugar en el referido templo.

—**Tiene razon.**—Nos asociamos á un apreciable colega que pide la limpieza interior del caño que hay en la calle del mismo nombre. El costo es insignificante, y las molestias y los perjuicios que al vecindario produce el estancamiento de las aguas son de gran importancia. Ofenderíamos el celo de la autoridad local si creyésemos que esta limpieza habia de demorarse.

—**Hoy y mañana.**—Oigo doblar las campanas,—y al oirlas, me entristezco,—que ellas aumentan mis penas—y avivan más mis recuerdos,—pensando en seres queridos—que viven solo en mi pecho,—y que duermen en las tumbas—del llamado cementerio.—Noviembre, mes melancólico—rodeado de misterios,—hoy y mañana, en los aires—flota un no sé qué de incierto—que en nuestras almas despierta—los mas puros sentimientos.—Si vamos al Campo Santo,—el ciprés que mira al cielo—nos marca de los que mueren—el seguro derrotero,—en las tumbas—en las lápidas—fúnebres emblemas vamos,—con faros y con cirios—á cuyo chisporroteo sienten el corazón se aumentan—sus tristezas y sus duelos.—Allí, las madres acuden,—entre lágrimas de fuego,—á ver la tumba del hijo—arrebatao á su seno,—por la parca de la muerte—en una noche de invierno—en que bajaron los ángeles—y á el oído le dijeron—si abandonando á su madre—quería irse con ellos.—¡Pobre madre cuanto sufre!—besa la lápida luego,—mientras el niño inocente—le sonríe desde el cielo.—Allí van también la esposa—y los desolados huérfanos—que, cual pájaros sin nido,—cruzan del mundo el desierto,—sin cuidados, ni alegrías,—sin esperanzas, sin besos—de una madre bendecida—que

los abrigó en su pecho.—La vanidad, también tiene—en estos días su imperio,—y hay lacayos con librea—en la mansión de los muertos,—mostrando cual *fastuosos*—son los fúnebres recuerdos—de sus linajudos amos—para aquellos que murieron,—y en sepulcros fameliazos—solo se ven paños negros—y colosales coronas—con expresivos letreos,—y ramos de frescos flores,—cirios, blandones y velos.—En cambio, en la común fosa—solo se ven en el suelo—faroles con luz escasa,—pero no les falta fuego—de lágrimas abundosas,—explosión de sentimientos,—y hay suspiros, y sollozos,—con entrecortados rezos.—Hoy, al doblar las campanas,—de mis padres ¡ay! me acuerdo,—doy al cielo mis plegarias,—doblo la rodilla, y pienso—cuando la noche callada—estiendo su negro velo,—y las luces de las tumbas—míro brillar á lo lejos.—¡Dios mio. Señor, que solos—se quedan siempre los muertos!—¡Madre! tú no estarás sola,—que yo iré hasta el cementerio,—y conversaré contigo,—y te hablaré de mis duelos,—y tu vendrás, madre mía,—á depositar un beso—sobre mis mejillas pálidas—huérfanas de ellos há tiempo,—y tu también, mi buen padre,—me habrás de dar tus consejos,—que con los ojos del alma,—padres míos, yo he de veros,—al lado de vuestras tumbas—en el triste cementerio,—en el que solo salmudias—sabe murmurar el viento.

—**Solemnidad.**—Hoy á las doce de la mañana tendrá lugar la apertura en el Instituto provincial de segunda enseñanza del curso académico de 1885 á 1886. El claustro ha hecho un atentísimo convite. Despues de leer la reseña estadística del año anterior el digno secretario don José María Rodríguez, catedrático de Agricultura, se distribuirán entre los alumnos los merecidos premios. El acto se celebrará con toda la solemnidad acostumbrada.

—**El parto de los montes.**—Ayer á las siete de la mañana próximamente hicieron la señal de fuego las campanas de esta capital, indicando que el siniestro tenia lugar en la parroquia de Santa Marina, á cuyo barrio se dirigió una gran parte del vecindario, mas bien por curiosidad que por la falta que pudiera haber hecho en el sitio del suceso. Pronto corrió la noticia de que el incendio se habia desarrollado en una pequeña casa de la calle Puerta del Rincon, inmediata á la cuesta del Baillo, de la que salía una respetable cantidad de humo. Un peloton de guardias municipales rodeó la casa, en cuyo interior no se encontraba el vecino, y hubo necesidad de franquear la entrada de cualquier modo. Con efecto, la puerta se hizo pedazos, penetraron varios guardias y otras personas, que despues de buscar por todas partes el origen del humo se encontraron con que no habia causa que lo justificara. Apesar de esto hubo su correspondiente alarma entre los vecinos colindantes, por temer que en la referida casa hubiera alguna cantidad de pólvora de importancia, toda vez que en ella se fabrican cohetes y otras manufacturas de pirotécnica. Resultado: que acudieron las autoridades, arquitectos, la plana mayor de la guardia municipal, los hombres, las pipas de riego, la *may* de gente y nada más.

—**Se acabó.**—Han terminado las

pleto de corte, de raso blanco bordado de plata. Más que nunca era entonces el bello Legardiere! Su talle esbelto, su figura llena de nobleza y magestad, estaban realzadas como nunca, y la inteligencia, la fuerza de voluntad, la conciencia del deber, templaban el fuego varonil de su mirada, dándole encantadora expresión de resignación y dulzura. El sufrimiento engrandeció las almas grandes! El tenía alma grande y había sufrido. Pero como el viento, la lluvia y la nieve azota una estatua de mármol sin dejar huella, así las tempestades de la vida, habían pasado sobre su noble frente sin arrugarla. Era hermoso, era jóven! Llevaba un traje menos rico, menos espléndido que los que en aquella fiesta se admiraban; y sin embargo, ninguno parecía mejor: Legardiere tenía el aire de un rey. No volvió el rostro siquiera á la insolente pregunta del marqués de Chaverny; dirigió á la princesa una mi-

historia muy larga, cuyos detalles no son para ahora. Palé por vuestro esposo, recibí sus últimas palabras; salvé á vuestra hija... necesitais mas para crear en mí? —Dios ha puesto la lealtad en vuestra frente, y sin embargo dudó: he sido engañada tantas veces! Tengo las pruebas del nacimiento de vuestra hija. —Las palabras que habeis pronunciado: «Yo soy.» —Las supé de boca de los asesinos. —Las pronunciasteis en el foso de Caylus. —Y ái con ellas segunda vida á vuestra hija. —Quién las ha pronunciado hoy á mi oído en el mismo palacio de Gonzaga? —Mi enviado... otro yo. Parece que entre la madre y el salvador de la hija, el diálogo debía ser una continuada efusión: por el contrario, se empeñaba una lucha diplomática, que debía conducir á una

Gonzaga que como sabemos era hábil para dominar las situaciones, dijo á los suyos con gran naturalidad: —Señores no temais; ese hombre es un loco y la suerte nos le entrega; seguidme. Y se dirigió al palacio haciéndose abrir las habitaciones del regente. Era la hora de la cena que debía servirse en los salones bajos del palacio, y el jardín quedó enteramente desierto: apenas se veía en él alguna pareja misteriosa ó alguno que otro filósofo. Legardiere y la princesa se vieron, pues, libres de curiosos, paseando por las sombrías calles del jardín. —Caballero, dijo la princesa con grande emoción: vuestra voz acaba de despertar en mí un fatal recuerdo: vos fuisteis, sí, no tengo duda, quien recibí mi hija hace veinte años. —Yo fui. —Por qué me engañasteis entonces, caballero? —Porque me inspiró Dios! Es una

rada significativa, como diciendo: «guardadme» y cogiendo á Gonzaga por un brazo lo arrastró unos pasos de allí. Todos acudieron echando mano á las espadas, y la misma princesa se interpuso entre el grupo de jóvenes y el que formaban Legardiere y su marido. —¿Qué me queréis, caballero? dijo el príncipe viendo que Legardiere nada le decía. Ambos estaban colocados bajo un farol que iluminaba de lleno sus rostros. Los dos se miraban con osadía; pero al cabo de un rato los ojos del príncipe cedieron fatigados. —¿Qué me queréis, caballero? repitió segunda vez haciendo esfuerzos por libertar su brazo. Le retenía una mano de hierro, y lejos de soltarle, aquella mano se fué comprimiendo, hasta que Gonzaga murmuró con la frente bañada en sudor: —¡Me lastimais!

fumigaciones, con su cortejo de estornudos y vómitos; el uso de ácido fénico y cuantas precauciones se han puesto en práctica en la estación de los ferros carriles para preservarnos del contagio. Y con efecto, de esta hemos salido con peleo, salvo algunos casos, que afortunadamente han sido pocos, pero lo bastante para que varios días haya habido un correspondiente alarma entre los pobres de espíritu. Estos figuran en escaso número; de otro modo hubieran sido otras las consecuencias, porque el miedo en aquellas circunstancias es un enemigo formidable para la humanidad. A pesar de todo esto, hemos tenido en Córdoba una gran ventaja. La inmensa mayoría del vecindario, al mismo tiempo que tomaba la cosa con calma, en vista de que no había otro remedio que resignarse con la suerte que á cada cual estuviera designada, ha tenido especial esmero en lo que á higiene se refiere, por creer con fundada razón que se trataba de un asunto de primordial interés. Sin embargo, no hemos conseguido todo lo que deseábamos. Esto es, que la salud no se hubiera resentido ni en un solo individuo de los que han sido víctimas de la enfermedad sospechosa. La epidemia tuvo su principio el día 25 de Julio, fecha desgraciada que no tenemos necesidad de recordar á nuestros lectores, porque no fácilmente se olvida. Allí tuvo su origen el escaso número de víctimas ocasionadas durante los meses de Agosto, Septiembre y parte de Octubre. Aun cuando en nuestra población ha habido cierta libertad para la entrada de toda clase de procedencias, con las que se han usado solo varios de los procedimientos recomendados por la ciencia y la práctica, no hemos sentido los desastrosos efectos que algunas poblaciones de esta provincia é importantes capitales de Andalucía. Dios sea loado por los inmensos beneficios recibidos.

**Sufragios.**—Hoy y mañana tendrán lugar en la Santa Iglesia Catedral en virtud de recientes fundaciones. El santísimo templo estará abierto esta noche hasta una hora prudente. Algunas capillas se preparaban con fúnebre lujo por sus respectivos fundadores.

**Subasta.**—El tres se subastan en las Casas Consistoriales de esta capital ocho quintos de la dehesa de Vallehermoso, situada en término de Santa Eufemia.

**Efemérides.**—Hoy.—1810.—Incendio del convento de San Francisco en Sevilla.—1813.—Recuperan los españoles á Pamplona.—MAÑANA.—1827.—Fallecimiento de don Jaime II de Aragón.—1628.—Luis XIII de Francia se apodera de la Rochela.—1700.—Muerte de Carlos II de España.

**Diputación.**—La de esta provincia inaugurará pasado mañana las sesiones ordinarias del primer periodo del segundo año de su existencia. La Comisión provincial que empezará á funcionar en este mes, la componen los señores siguientes: don José Cortés y Velarde, Diputado propietario por el distrito de Hinojosa; don Lucas Escribano Arjona, ídem de la Rambla; don Rafael Barroso y Lora, ídem de Montilla; don Alfonso Serrano Lozano, ídem de Priego; don Fernando Cabrera, ídem de Lucena; don Fernando Mañoz de Sepulveda, ídem de Pozoblanco, y don Antonio Molina Madueño, interino de Montoro. Ignoramos aún quienes formarán parte de referida Comisión como representantes de Córdoba y Cádiz.

**Hoja.**—Mañana no se publicará la de los Lunes, con motivo de la significación del día de hoy.

**El pró y el contra.**—Hoy, como digimos, empieza el pago en Córdoba de las clases pasivas, y el 3 del de la contribución del actual trimestre. El mundo vive de contrastes.

**Oscuridad.**—Continúa el punto negro establecido en el centro de la plazuela de Benavente, sobre la tapa del traganite, como consecuencia de un puñeto de pioón que luce todas las mañanas en aquel lugar. Esto, por lo menos, representa una infracción y una bofetada á la policía urbana. Ahí me las den todas, dirá el municipal del distrito, á quien quizá no le estorbará lo negro de la plazuela de Benavente. Los forasteros que pasan por dicha vía para dirigirse á la Catedral, llevarán una ligera idea de la altura en que el pioón se encuentra en Córdoba.

**Placeres cinegéticos.**—Son muchas las partidas de caza que están en proyecto en Córdoba, y que van pronto á realizarse. Los aficionados tienen en la abundante caza de la sierra encantadora que ofrece lecho de flores á esta capital, y en los hermosos días

con que nos brinda el otoño, grandes estímulos para esos higiénicos ejercicios y esos gozos que la caza ofrece en nuestro país.

**Toros.**—La sociedad arrendataria de la plaza de esta capital ha comprado seis toros de la ganadería de Murvey otros seis de la del Marqués del Saltillo, para las corridas que tendrán lugar en Córdoba la próxima feria de la Salud.

**Gran batalla.**—Unos veinte muchachos fueron ayer sorprendidos por un guardia municipal en el barrio del Alcazar viejo, en donde se apedreaban mutuamente. El guardia echó el guante á diez de los nenes, y ha tomado sus nombres y domicilios.

**Gastos.**—Los menores de las casas consistoriales el trimestre anterior importaron 120 pesetas, y los de la cárcel 2.921 y 20 céntimos.

**Buen resultado.**—Antesayer dimos cuenta á nuestros lectores del hurto de varios efectos, llevado á cabo en el establecimiento de óptica de don Juan Viola. Al día siguiente del en que se cometió el delito se presentó un hombre á la esposa del señor Viola, mostrándole un gemelo marino para que le digiera su valor. Dicha señora reconoció al punto que aquel gemelo era el que la habían hurtado el día anterior, declarándolo así y manifestando al que lo presentaba, que siendo de su pertenencia no se lo devolvía. El individuo se excusó, como pudo, y dijo que después volvería para justificar la propiedad que tenía sobre el objeto referido; pero cuando volvió á insistir acerca de su petición, fué detenido por un guardia municipal, que lo trasladó á las Casas Consistoriales. Noticioso del asunto el jefe de expresado cuerpo, nombró al brigada Rafael Aranda y á los guardias José Hernández Martín y Juan Pérez Ballaster para que no cesaran en sus diligencias hasta encontrar los cómplices del hurto, y tan acertadas fueron las medidas adoptadas, que á las cuatro de la madrugada ya habían sido capturados dos de aquellos, que con el primero y el gemelo, han sido puestos á disposición del juzgado de guardia.

**Llegada.**—En el tren correo de ayer, procedente de Madrid, llegó á esta capital nuestro apreciado amigo el doctor don Antonio Tarroba y Naval, con objeto de pasar unos días al lado de su familia.

**Amor conyugal.**—Conversando con unas amigas se hallaba anteayer tarde una mujer en la calle de la Alegría, cuando acertó á pasar su marido, y por vía de saludo se enredó con ella á bofetadas, causándole además una pequeña herida en la cara. Ignóranse los motivos que tuviese el esposo para obrar de este modo, puesto que, según refirió la expresada mujer, hacía dos años que se habían separado, sin haberse visto durante dicho tiempo.

**Veremos.**—Se niega por algunos periódicos madrileños sea fundado el rumor por ahora de que sea nombrado secretario del gobierno de Madrid el señor García Espinosa, Gobernador que fué de Córdoba, y que lo es de Valladolid.

**Reglamento.**—Se ha aprobado el del cuerpo de escribientes militares.

**La caza.**—Anteanoche regresaron á Córdoba varias personas conocidas, que fueron á una montería al coto de Alcornocosa. Entre los aficionados y dependientes fueron 36 personas con 70 perros, y dieron muerte en cinco días á ocho ciervas y tres venados. Ocuparon un cómodo hospedaje levantado para la montería. Damos á todos nuestro parabién.

**Conveniencia.**—Se ha recomendado de real orden la de que los productores españoles concurren á la Exposición de navegación, medios de locomoción, comercio é industria, que se celebrará en Liverpool en 1886.

**Pensamiento.**—Dios le ha dado al hombre para llegar á El una escala, que solo tiene tres peldaños, que se llaman Fe, Esperanza y Caridad.

**Bueno.**—A virtud de la desaparición de la epidemia, se expedirá patente limpia en Cádiz desde el martes.

**Cantar.**—Hermosas flores rodean—tu sepultura de mármol,—y cuando se mueven, creo—que están la losa besando.

**Contribuciones.**—Del 3 al 5 se cobrarán las de la Victoria; al 6 las de Palenciana Zaheros y Villanueva de Córdoba; al 7 las de Santasalla, Carpio y Cañete; al 8 las de Iznajar y la Rambla; del 2 al 5 las de Padroche; del primero al 4 de Santa Eufemia, y al 5 las de Nueva Carteya.

**R. I. P.**—Ha fallecido en Belmez el señor don Manuel Lozano, muy conocido en aquella población. Damos nuestro sincero pésame á su hijo y demás apreciable familia.

**Detenidos.**—Por fuerzas de la guardia civil de Aguilar lo fueron el día 27 del mes próximo pasado dos individuos, por heridas causadas á dos de aquella vecindad.

**Defunción.**—El veinte y tres de Octubre falleció el señor don Celestino Amor, presidente del comité conservador de Posadas. Nos asociamos al justificado dolor de todos los suyos.

**Administraciones.**—Se hallan vacantes las subalternas de propiedades y derechos del Estado de Carmona, Marchana, Cazalla y Utrera.

**Matrícula.**—Hasta el ocho de este mes se la admite la sociedad económica sevillana para la enseñanza de inglés para señoritas.

**Lo dicho.**—Ha vuelto á nevar estos días en algunos puntos de la provincia de Granada.

**Iniciativa.**—Por la de los abogados de Alcaete funciona allí una cocina económica para los pobres.

**Sin novedad.**—Al conducir al cementerio á un hombre muy mordaz, decían tres amigos suyos:—Vá á descansar de morder reputaciones ajenas.—Verdad: pero ahora quedará mordiendo tierra.—Así es: y ustedes por no ser menos muerden á la Caridad.

**Inscripción.**—La han solicitado en el registro de enseñanza libre de Madrid 6 establecimientos de la superior, 64 colegios de segunda enseñanza libre, y 17 que han pedido asimilación á los Institutos. Entre ellos hay seminarios conciliares, de jesuitas y escuelas pías.

#### OHARADA.

Primera dos, en el campo;  
tercera prima me agrada,  
adorno terciá segunda,  
y todo en las alpargatas.

Solución á la charada anterior.  
DE-MAN-DA.

**Gratitud.**—Sevilla 22 de Junio de 1880. Señores Lanman y Kemp, Nueva York.—Muy señores míos: Acceso con mucho gusto á la invitación de ustedes en dar testimonio de los excelentes efectos que en mí ha obrado la Zarparrilla de Bristol, con el uso periódico de las Píldoras del mismo nombre, pagando así una deuda de gratitud hacia los beneficios que de estas preparaciones he reportado.

Por espacio de muchos años he estado padeciendo diversas dolencias sifíticas, entre las cuales figuraban variadas y pertinaces erupciones de la piel, que combatí constantemente y sin resultados positivos, con los medios más en uso. Decidido, por fin, á emplear los dos mencionados específicos, durante algún tiempo y sin interrupción, encontré muy pronto notable mejoría, pudiendo ya considerarme hoy completamente sano.

Se ofrece de ustedes afectísimo S. S. Q. B. S. M.

Juan Antonio López. 39

**Es un hecho asegurado por los más hábiles de la profesión médica, que el método más conveniente para administrar el aceite de hígado de bacalao es en forma de emulsión.**

La Emulsión de Scott, debida á la unión del aceite con los hipofosfatos, produce resultados mucho más rápidos y seguros que el aceite solo. Además es de sabor y olor muy agradables y de fácil digestión, por lo que aconsejamos á los que tengan que tomar el repugnante aceite de hígado de bacalao tomen esta sabrosa Emulsión.

**20.000 frascos del ACEITE DEL SERRALLO y de la JEREZALINA se consumen anualmente en la península española. Esto habla muy alto en favor de las dos especialidades que se anuncian en otro lugar de este periódico, y demuestra de una manera indubitable, que ante la bondad de estos productos, van cayendo en desuso cuantos regeneradores y tinturas se conocen en la actualidad.**

Nota del registro verificado el jueves 29 de Octubre de 1885, para el abasto de las tablas reguladoras.

Número de reses mayores.	Abastecedores.	Precio.
		Pt. Ct.
1 D. Rafael Navarro.		1 16
1 Manuel Sanz		1 16

1 D. Rafael Posadas	1 16
1 Antonio Cabello	1 17
2 Francisco Roldao	1 19
2 Antonio Barbudo	1 21
2 José Mesa	1 21
1 Cristóbal Villar	1 23
3 Manuel Sanz	1 24
6 Lúcas Cervera, algunos niños	1 32
2 Juan Antonio Oubero	1 37
Resto. Lucas Cervera	1 40

Número de reses menores.

1 D. Rafael Plaza y Palomo, cabrio	97
4 Felipe Gamboa, ídem	98
4 Juan Serrano, ídem	99
3 Manuel Sanz, lanar	99
6 José Cañete, cabrio	1
20 Juan Ruiz, ídem	1
20 Ramon Cervera, ídem	1
10 Manuel Sanz, lanar y cabrio	1 01
12 Antonio Guerrero, cabrio	1 04
10 Antonio Toledano, ídem	1 06

Precio: En Administración, comulándole los derechos de consumo, 1 peseta 40 céntimos en mayores y 1'28 en menores: al público, incluyendo el premio de expedición, 1'52 y 1'40 respectivamente.

Queda cerrado el registro hasta el Jueves próximo, á reserva de utilizar en caso necesario las facultades que el reglamento concede.

### Boletín religioso.

—Hoy, La Fiesta de Todos los Santos.—Mañana, La conmemoración de los fieles difuntos, y Santa Estroquia, virgen y mártir.

—JUBILLO CIRCULAR.—Hoy, en la Parroquia de San Juan (Trinidad), por un devoto, en sufragio de sus difuntos.—Mañana, en la Iglesia de Reparadoras del S. C. de Jesús, por doña Concepción Heredia y Valle, en sufragio de sus difuntos.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. Lic. D. Diego Canto y Fernandez.

—Ultimo día de novena á nuestro ínclito Custodio el Arcángel San Rafael, en su Iglesia del Jaramento, despues del toque de oraciones.

—La Congregación del Sagrado Corazon de Jesús, establecida canónicamente en la Iglesia de San Hipólito, celebrará hoy los pladosos ejercicios que ordenan sus constituciones. Por la mañana á las ocho y media se celebrará Misa de Comunión general para los Congregantes, precediendo la imposición de medallas. Por la tarde á las cinco se manifestará el Santísimo Sacramento, seguirá una meditación, plática, cánticos, y se concluirá con la bendición y reserva del Santísimo Sacramento.

Hay concedidas por los Sumos Pontífices muchas indulgencias por la asistencia á dichos actos.

—La novena á nuestro ínclito custodio el arcángel San Rafael, en la Iglesia del convento de religiosas del Oister, y los ejercicios del Mes del Rosario, darán principio á las cinco y cuarto de la tarde. Mañana á las nueve y media se celebrará la Misa mayor por los bienhechores de la Comunidad, á los que la misma dá expresivas gracias.

—Mañana á las oraciones dará principio en la Iglesia Parroquial de Santa Marina una solemne novena á las Benditas Animas, predicando el primero y último día de ella, respectivamente, los Sres. D. Francisco Morales Carrascosa y D. Juan Antonio Salmeron.

—En la Iglesia del Jaramento se celebrará hoy á las diez una solemne función de acción de gracias á Ntro. Inclito Custodio el Arcángel San Rafael, con orquesta, costeada por las señoras de Fernandez: predicará el señor don Mariano Amaya y Castellano.

—Hoy á las diez se celebrará en la parroquia de San Juan y todos los Santos, Real Iglesia de la Trinidad, una solemne fiesta á sus gloriosos titulares, con asistencia de la Ilustre Comunidad de Sres. Curas Párrocos, en la que predicará el señor Lic. D. Eugenio Santos Bordas.

—Mañana á las cuatro y media de la tarde dará principio una solemne novena á las Benditas Animas del Purgatorio, en la iglesia del cementerio de Ntra. Sra. de la Salud.

—Hoy, como conclusión del mes del Rosario, habrá en la Iglesia del Colegio de la Piedad, á las siete y media de la mañana, Misa de Comunión general, con plática que dirá uno de los RR.

PP. del Corazon de Maria; á las diez y media misa solemne con exposición de S. D. M., y á la tarde un poco antes de oraciones se rezará el Santo Rosario con S. D. M. de manifiesto, siguiendo el sermón que predicará el Sr. Rector del Colegio, y salva cantada, terminando con la bendición y reserva.

—Mañana, primer día de solemne novena á las benditas ánimas en la Iglesia parroquial de San Miguel, al toque de oraciones; costeada por su hermandad.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Asunción, en la Catedral.—Mañana, á Ntra. Sra. de Belen, en San Miguel.

†

Todas las misas que se celebran pasado mañana por los RR. P.P. del Sagrado Corazon de Maria, en la iglesia de los P.P. de Gracia, serán aplicadas en sufragio del alma del señor don Manuel Molina, presbítero, rector y cura propio que fué de la parroquia de la Ajerquia.

D. E. P.

Sus hermanos, sobrinos y primos imploran á sus amigos lo encomienden á Dios en sus oraciones.

†

Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en la parroquia de San Nicolás de la Villa, el día 3 de Noviembre, por el alma de la Excmo. Sra. D.ª Sofía Ferran de Pulido (q. e. p. d.), recibirán el estipendio de doce reales.

†

Los Sres. Sacerdotes que quieran celebrar el Santo Sacrificio de la Misa, en la Parroquia de San Nicolás de la Villa, el día 4 de Noviembre, por el alma de la señora doña Carlota Hortelano y Gorla, viuda de Pulido (q. e. p. d.), recibirán el estipendio de doce reales.

†

Los Sres. Sacerdotes que quieran celebrar mañana el Santo Sacrificio de la Misa, por el alma de los Sres. Condes de Fuente el Salco, en la iglesia de San Juan de los Caballeros, desde las siete de la mañana hasta las once, recibirán el estipendio de diez reales.

En la misma Iglesia y por los mismos señores se empezará en este día un novenario á las ocho de la mañana, con misa.

†

Los Señores Sacerdotes que quieran celebrar el Santo Sacrificio de la Misa hoy y mañana, en la Iglesia Parroquial de la Agerquia (San Francisco), aplicándola por el eterno descanso del alma de la señora doña Maria de los Dolores Ortiz de Terroba (q. e. p. d.), recibirán el estipendio de 20 y 25 reales respectivamente.

### Sección comercial.

BOLSA DE MADRID.  
Cotización del 30 de Octubre.  
Consolidado interior 58'80  
Amortizable, 76'00  
Ferro-carriles, 00'00  
Acciones del Banco. 344'00

#### MERCADO DE CORDOBA.

Trigo de 40 á 46 rs. fanega.—Cebada de 25 á 28.—Garbanzos 80 á 160.—Escaba á 20 rs.—Habas mazaganas 32.—Id. chicas morunas 34.—Arvejonas 36.—Yeros 35.—Alpiston 48.—Alpiste de pella 50.—Maiz 37 á 39.—Lana basta blanca y negra, en seco, á 60 á 65.—Harina de 1.ª Castilla flor id 18 á 20 rs. arroba.—Del país de 1.ª á 18; 2.ª á 17.—Carne de vaca á 1 peseta 52 céntimos el kilo.—Id. de certero 1'40 ptas.—Aceite en los molinos de 37 á 38 reales arroba. En Córdoba, de 1.ª á 52 rr. arroba; ídem de 2.ª á 48. Por decálitros á 39 y 43 respectivamente.

#### FERRO-CARRILES.

##### DE CORDOBA Á MALAGA.

Hay dos trenes diarios. Uno mixto que sale de Córdoba á las 6,55 de la mañana y llega á Málaga á las 12 y 5 de la tarde. De Málaga sale á las 1,15 de la tarde y llega á Córdoba á las 8,25 de la noche.

El tren que conduce el correo sale de Córdoba á las 11'50 de la mañana y llega á Málaga á las 6,6 de la tarde. De Málaga sale á las 7,30 de la mañana, y llega á Córdoba á las 1'46 de la tarde.

Precios.—Primera clase, 97,30 reales.—Segunda, 73'40.—Tercera, 44'4'.

Imprenta del DIARIO DE CORDOBA.

FILIPINAS
Establecimiento de tejidos del pais y extranjeros
DE
JUAN OGAZON
CALLE DE LA LIBRERIA 24
CORDOBA
INVIERNO DE 1885.
Grandioso surtido en alfombras Inglesas a los precios siguientes:
De cordelillo a 3, 3 1/2, 4, 5, 6 y 7 reales. De fieltro varios anchos a 12, 15 y 18 reales. Invelas de colores primorosos orientales a 12 y 14 reales. Moquetas a 14, 16, 18 y 22 reales. Bruselas legítimas de 30 a 50 reales.
En todas las clases existe cantidad de varas por dibujo.
En los cocoon a domicilio cuando así conviene a los compradores.
En los demás artículos encontrará el público en dicho establecimiento un buen surtido en telas y adornos para trajes de señoras.
Gergas, Vicuñas, Castores y otros artículos del ramo de pañería para trajes de caballeros.
Se remiten catálogos de muestras a los pueblos.

Gran fabrica de tejidos de seda
Ornamentos sagrados bordados a realce y toda clase de pasamanería
de
PASCUAL E. MARTI
calle del Torno 26, junto al Hospital
VALENCIA
Premiado en varias Exposiciones y proveedor de la Real Casa y del Seminario Conciliar de Valencia.
Especialidad en construccion de Ornamentos, Mantos, Vestiduras para Imágenes, etc. etc.
Gran especialidad en tisús en oro y plata, espolines de sedas y metales, terciopelos de todas clases, damasco de seda y otros varios tejidos.
Galones, flecos, puntillas, agremanes, borlas, cingu'os, fiadores, cordones y demás accesorios para los mismos.
Variedad en tapicería y toda clase de pasamanería para cortinajes.
Grandísima economía en todos los géneros.
Se remiten muestras y presupuestos a quien lo solicite.

Gimnasio higiénico
Calle de los Moros núm. 10.
DIRECTOR
D. JOSE C. ORTIZ Y GONZALEZ,
Profesor de dicha asignatura en el Real Colegio de Ntra. Sra. de la Asuncion y en otros varios Colegios particulares de esta capital.
Hay clases especiales para señoras y para enfermos.

¡¡No más canas!!
ACEITE DEL SERRALLO.
Grandioso descubrimiento y único restaurador infalible, para devolver progresivamente al cabello como su primitivo color.
No contiene la menor partícula de nitrato de plata, no mancha la ropa ni la piel, ni aun el mas delicado adorno de cabeza.
Estirpa la caspa, da brillo, flexibilidad y vigor al cabello, contiene su caída, lo hace brotar nuevamente cuando no data de fecha muy remota su desaparición, e imprime en el mismo en pocos dias el color que se desea, desde el rubio claro al negro más sabido.
LA JEREZALINA.
Tintura instantánea para el cabello y la barba, superior a cuantas del mismo género se conocen.
Preparadas únicamente por Prudencio Lopez, Santa Maria núm. 2, Jerez de la Frontera.
Depósito en Cordoba, perfumería y guantería de D. Antonio Izquierdo, Librería 21.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Peluquerías
La
VELOUTINE
Polvo de Arroz especial
Preparado al Bicudo por CH. FAY, Perfumista
PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

El cólera en Valencia y la vacunacion anti-colérica.
Conferencias dadas en los dias 12 y 13 de Julio en el salon de sesiones de la Excm. Diputacion provincial, por los profesores don Pedro A. Osuna y don Cristóbal Garcia, comisionados por dicha Corporacion para el estudio de la epidemia, y método del Dr. Ferran.
Este folleto de actualidad contiene datos de suma importancia, tanto para los médicos, como para el público en general. Véndese en Córdoba en la librería del DIARIO, San Fernando 34, y en las principales de España, al precio de 2 pesetas ejemplar.
¡¡A LAS CAROLINAS!!
Paso-doble guerrero para piano, dedicado a la Comisión ejecutiva, encargada de la adquisición del buque de guerra, titulado:
ANDALUCIA
De venta en el Depósito de Pianos
Morería 4.—Córdoba.

A los cosecheros de aceite.
Están a la venta en la estacion del Pedrose (Sevilla) cuarenta empleados de granito legítimos para molinos de aceite, lo más superior: se hallarán a ras con dos medias lunas, y en rodaderas con su asiento, todo a precios arreglados.

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO
DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA
Este precioso medicamento, regenerador de la sangre y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de QUINA y de HIERRO es decir, de los medicamentos más poderosos que se conocen como tónico, se emplea con admirables resultados en la ciorosis u opilacion, en las escrófulas, en la debilidad producida por las HEMORRAGIAS, y por toda clase de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas más delicadas y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasion de apreciar sus excelentes cualidades los eminentes profesores de la facultad de medicina y de la que han obtenido siempre los más satisfactorios resultados de su empleo.
Precio 10 rs. fresco.—Depósito en Córdoba, en las Farmacias de los señores Don Joaquin Fuentes, San Fernando 43; Dr. Maria. Tendillas; Don Enrique Villegas, Almagra; Don Francisco Avilés, Luján, y en las Droguerías de Don Antonio Carrasco y de los señores Marquez y Urbano.

Prontuario higiénico del cólera y tratamiento de su primer periodo.
Para uso de las familias que no puedan disponer de una inmediata asistencia médica, por don F. Labora, doctor en medicina y cirugía.
Un elegante folleto en 4.º, precio una peseta.
Hállase de venta en Córdoba, Librería del Diario, San Fernando número 34.

Higiene y saneamiento en las poblaciones
por J. B. FONSSAGRIVES
VERSION ESPAÑOLA POR
Don Pablo Garcia Fernandez
Médico de la Beneficencia Municipal.
Esta utilísima obra, necesaria a todos los Ayuntamientos, Médicos, Ingenieros, Veterinarios, Arquitectos, etc., se halla de venta en la librería del DIARIO DE CORDOBA, Centro de suscripciones de J. Muela y casa del tractor, al precio de cinco pesetas ejemplar

Gran barato de naranjos.
Naranjos ágricos de mas de tres varas de altura y con fruto, llevándose de ciento para arriba a 4 reales cada uno. De dos varas a 2 reales, con frutos todo ó edad para tenerlo.
Naranjos chinos injertos en plé de ágrico, con mas de dos varas de altura, doce años de edad y superior vidueño, a 10 reales uno. De menos de dos varas de alto y con iguales condiciones, a 8 reales uno.
En macetones hay un abundante surtido de naranjos chinos, desde una vara a mas de tres de altura y de toda clase de ácidos conocidos; sus precios son de 20 a 30 reales cada uno, segun sea su clase y altura.
Tambien hay de venta un abundante surtido de tutores de una a cuatro varas de altura, y de 10 a 25 céntimos de real, segun su grueso y largo. Son de naranjo ágrico, y por consiguiente de mucha duracion.
Dirección, calle del Gran Capitán, jardín de don Juan León Córdoba.
Venta. Se hace de las casas números 19, 21 y 23 de la calle de Alfaro, propias para establecimiento. Para tratar de su precio y condiciones, con su dueño que vive en la misma calle núm. 19

Venta. Se hace en la calle de los Alamos número 7, de un sofá y dos butacas casi nuevas pudiendo comprarse sin escrúpulo alguno, pues se venden porque sobran de un nuevo arreglo de muebles en dicha casa. Pueden verse a cualquier hora del dia, y se darán en un precio muy arreglado.

El Mes de Noviembre.
En sufragio de las benditas almas del purgatorio, escrito en italiano por el Arcipreste de Farmacia Francisco Vitali y traducido al Español Forma un tomo en 8.º de mas de 220 páginas y se vende en rústica y encuadernado en la Librería del «Diario»
Colegio católico libre de segunda enseñanza, bajo la dirección de D. Pablo Antonio Fernandez de Molina, en la calle de Fitero, núm. 3, Córdoba.
Colocando en condiciones legales, segun las últimas disposiciones, este centro de enseñanza, incorporado al Instituto de Cabra para que el público no tenga que temer ya alguna hostilidad, como se suponía, el mismo señor Fernandez de Molina acompañará a los alumnos el dia del examen.
Se admiten internos, medio-pensionistas y externos. Los primeros abonarán 3 reales diarios, por trimestres anticipados; los segundos 4, y los externos 80 mensuales, por razon de enseñanza.
Nota importante.—Dabiendo hacerse el grado de Bachiller en la capital del distrito universitario, ésta en Sevilla, por todos los alumnos, ya pertenecan a la enseñanza oficial, ya a la libre, ya a la asimilada; y siendo el primer ejercicio «escrito» sobre un punto de traducción de los clásicos latinos muy difíciles, hoy por desgracia casi olvidados, se abre una clase preparatoria de dicho primer ejercicio para todos los alumnos de este ó de cualquier otro establecimiento de los de la capital, prestando un servicio que debe aprovechar la estudiosa juventud, si a última hora no han de tocar funestos resultados.
P. A. F. de M.

Arrendamiento. Desde el dia hasta San Juan próximo se hace de varias habitaciones de la casa número calle de Badanas. En la misma darán razon del precio y demás condiciones.
Subarriendo. Se hace desde el dia y por meses de la casa plaza de San Hipólito núm. 6. En la calle de los Leones núm. 4 podrán dirigirse para ver la casa y condiciones de arriendo.
Venta. Se hace de la cuarta parte de casa, situada Puerta del Oso núm. 34, libre de todo gravamen.
La persona que le acomodara, se podrá entender con su dueño, Puerta del Rincon núm. 100, establecimiento de bebidas.
Arrendamiento. Se hace desde el dia de la casa, con cuadro cochera, plazuela de Concha número 21, en esta ciudad. Para tratar en la Secretaría del señor Marquez de Valdeflores, Jesus Maria núm. 5

Arrendamiento. Desde el dia hasta San Juan próximo se hace de varias habitaciones de la casa número calle de Badanas. En la misma darán razon del precio y demás condiciones.
Subarriendo. Se hace desde el dia y por meses de la casa plaza de San Hipólito núm. 6. En la calle de los Leones núm. 4 podrán dirigirse para ver la casa y condiciones de arriendo.
Venta. Se hace de la cuarta parte de casa, situada Puerta del Oso núm. 34, libre de todo gravamen.
La persona que le acomodara, se podrá entender con su dueño, Puerta del Rincon núm. 100, establecimiento de bebidas.
Arrendamiento. Se hace desde el dia de la casa, con cuadro cochera, plazuela de Concha número 21, en esta ciudad. Para tratar en la Secretaría del señor Marquez de Valdeflores, Jesus Maria núm. 5

Arrendamiento. Se hace desde el dia de la casa, con cuadro cochera, plazuela de Concha número 21, en esta ciudad. Para tratar en la Secretaría del señor Marquez de Valdeflores, Jesus Maria núm. 5
Arrendamiento. Se hace desde el dia de la casa, con cuadro cochera, plazuela de Concha número 21, en esta ciudad. Para tratar en la Secretaría del señor Marquez de Valdeflores, Jesus Maria núm. 5

Las Personas que conocen las
PILDORAS DE DEHAUT
DE PARIS
no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, segun sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

EMULSION DE SCOTT
de Aceite Puro de HIGADO de BACALAO CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.
Es tan agradable al paladar como la leche
Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.
Cura la Tisis.
Cura la Anemia.
Cura la Debilidad General.
Cura la Escrófula.
Cura el Reumatismo.
Cura la Tos y Resfriados.
Cura el Raquitismo en los Niños.
Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.
D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de Paris y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, &c.
CERTIFICADO: que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprender las ventajas que produce en los enfermos que necesitan, por sus padecimientos, de ambas medicinas, y que las reúnan por el mal sabor de la primera de ellas.
Ademas estoy convencido que los estragos delicados de la soportan sin el inconveniente de la resurgitacion.
Dr. MANUEL S. CASTELLANOS.
Habana Marzo 8 de 1887.

Santiago de Cuba, a de April, 1887.
Sres. Scott & Bowne, Nueva York.
Muy Sres. míos: Doy a Vds. el parabien por haber sabido reunir en su aceite las ventajas de ser inodoro, grato al paladar, y larga conservación; sus resultados terapéuticos, sobre todo en los niños, son maravillosos.
Con esto motivo tengo gran placer en hacerlo público.
Soy de Vds. S. S. O. B. S. M.
Dr. AMBROSIO GRILLO
De venta en las principales droguerías y Boticas.
SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.
Depósito general en España: para la venta al por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.
Venta en Córdoba en las principales droguerías y farmacias al precio de 24 reales frasco grande y 13 el pequeño.

[Establecida en 1832.]
ZARZAPARRILLA de Bristol.
EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE.
El remedio mas pronto y seguro para la curacion de
Llagas Inveteradas,
Erupciones malignas,
Escrófulas,
Sífilis,
Reumatismo, y
toda clase de enfermedades provenientes de impureza de la sangre y los humores. Nunca falla en sus efectos si se usa el tiempo suficiente.
De venta en todas las Boticas y Droguerías

GARGANTA VOZ y BOCA
PASTILLAS DE DETHAN
Contra las Enfermedades de la Garganta, de la Voz y de la Boca, los Efectos perniciosos del Mercurio y del Tabaco.
PRECIO 12 REALES
Escribir en el rotulo a Firma
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

Aviso. Quien hubiera perdido una llave con su llavero de cadena en la calle de Oso, puede pasar a recogerla a Jesus Crucificado (Hermanitas de los pobres)
Fósforos de amorfo
Sin veneno y sin peligro de incendio.
Circunstancias por las cuales los hace superiores a los ordinarios. Se venden en cajitas al precio que el fósforo comun.
Depósito en Córdoba, por mayor y menor, en la Librería del «Diario», calle de San Fernando número 34.

Arrendamiento. Desde el dia de la casa, con cuadro cochera, plazuela de Concha número 21, en esta ciudad. Para tratar en la Secretaría del señor Marquez de Valdeflores, Jesus Maria núm. 5

Arrendamiento. Desde el dia de la casa, con cuadro cochera, plazuela de Concha número 21, en esta ciudad. Para tratar en la Secretaría del señor Marquez de Valdeflores, Jesus Maria núm. 5

Enseñanza de francés, español, inglés, caligrafía, cálculos, etc.
Mr. Vital, profesor francés, participa a sus discípulos que desde hoy en adelante puede encargarse de nuevas lecciones, por haber sido recibidos en su examen varios discípulos, matriculados en Sevilla y Madrid y que cesan ya en su estudio.
Vive Buensuceso núm. 4. 10-8

Arrendamiento. Desde el primero de Noviembre próximo se hace de los pastos altos y bajos de los Villares y sus agregados, hasta el 30 de Abril del año venidero, y se subarrienda por años los de las Solanas del Pilar, todas en término de Córdoba, y tambien se acogen ganados vacunos en la dehesa de los Puntales, en el término de Obispo. Para tratar de su precio y condiciones, en la calle de los Moriscos número 32, parroquia de Santa Marina. 10-10

JOYERIA Y PLATERIA de ANTONIO NARVAEZ Proveedor DE LA REAL CASA.
En este acreditado establecimiento encontrará el público un completo y variado surtido en porción de artículos en oro y plata y piedras preciosas, con arreglo a los últimos adelantos tanto en su economía de precio, como en el mejor gusto.
LUJAN NUM. 2.

Arrendamiento. Se hace por nueve años, del aprovechamiento del corcho que producen los alcornoques que existen en las fincas denominadas Guadalupe, Aljarilla, Cuevas altas, Bastida y Morcuil propias de la excelentísima señora marquesa viuda de Guadalcázar, y se admiten proposiciones por escrito en pliego cerrado, en su palacio de Madrid, calle de San Bernardo número 72, y en Córdoba, Puerta del Rincon 102, a cuya oficina está de mandado los datos que puedan necesitarse, reservándose dicha Excm.ª señora aceptar la proposición que considere mas beneficiosa, y señalando el término de un mes, para la admisión de las proposiciones mencionadas.

Arrendamiento. Se hace desde primero de Enero próximo venidero del olivar de Paralta, en la campiña de este término, ribera del Guadajoz, con sotos y tierra calma. Para tratar, en la Secretaría del señor Marqués de Valdeflores, Jesus Maria 5.

Manuel Candela.
Calle de Odreros 7, junto a la plazuela de las Cañas.
Acaba de llegar a esta capital un gran surtido de pleita, cordelillo de realce, filete de esparto de pita, a precio de fábrica.
Se sirve a domicilio, siendo de cuenta del dueño el estorar.
La persona que se presente, encontrará gusto, economía y perfección.
7 Odreros 7, junto a la plazuela de las Cañas.

Arrendamiento. Se hace desde el dia de un piso bajo de la casa número 10 calle Lope de Hoces. En la misma, informarán del precio y condiciones.
Venta. Se hace de dos puertas de calle, diferentes de cristales, y varias rejas. Batáneros número 4.

Arrendamiento. Se hace desde el dia del cortijo de regado, encinar, olivar y molino de aceite nombrado de Bobadilla, situado a dos leguas de Antequera, en la vía férrea de Málaga a Granada.
Desde primero de Enero de 1888 las Aceñas de la Vega de Arrojillo situadas en el rio Guadalquivir, inmediatas a las Estaciones de Montoro y Villa del Rio; cuyo arrendamiento está montado con turbinas, maderas francesas y demás adelantos modernos.
Y por último, desde Carnavales de 1888, el olivar y molino de aceite nombrado de las Escalónias, situado de Montoro, con 5363 olivos otros arboles y buen caserío.
Se halla autorizado para oír proposiciones don Manuel Matilla, Córdoba, calle Mascarones número 12.